

COMUNICADO

No. 40/2024.
Ciudad de México, 11 de abril de 2024.

LA JUSTICIA FEDERAL ES LA VÍA NATURAL PARA COADYUVAR A LA RECONCILIACIÓN Y AL TENDIDO DE PUENTES Y DE ENTENDIMIENTOS EN ARAS DE ALCANZAR EL BIEN COMÚN: ANA MARGARITA RÍOS FARJAT

- *La Ministra de La Corte inauguró la tercera sesión del Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia, que contó con la participación de personas de Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas*
- *También participaron el magistrado David Cerda Zúñiga, presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Tamaulipas; Graciela Guadalupe Buchanan Ortega, titular de la Secretaría de las Mujeres del estado de Nuevo León y Mario Alberto Garza Castillo, Director de la Facultad de Derecho y Criminología de la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL)*

El enfoque federalista del pacto de la Unión es una garantía de progreso y pilar del equilibrio de poderes en el Estado mexicano, afirmó la ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (*La Corte*), Ana Margarita Ríos Farjat, al inaugurar la tercera sesión del Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia convocado por el Poder Judicial de la Federación (PJF).

“La justicia federal”, añadió la ministra Ríos Farjat, “es la vía natural para coadyuvar a la reconciliación y al tendido de puentes y de entendimientos en aras de lograr alcanzar el bien común”.

En el evento inicial del Encuentro Nacional, que convocó a más de 200 personas de Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas, y ante representantes de los poderes judiciales, federal y local, poderes ejecutivos y legislativos estatales, fiscalías y miembros de la academia, Ríos Farjat manifestó que dicho enfoque federalista debe permear en las instituciones sociales, políticas, económicas y jurídicas del país con el objetivo de abordar inteligentemente las problemáticas locales y, con creatividad, las posibilidades de solución y de crecimiento en un ánimo generoso, colectivo, empático, de progreso; no de estancamiento, no de pensar en pequeño.

“El objetivo de este Encuentro regional es atender a la necesidad de escuchar a profundidad y con sensibilidad, las voces de las personas usuarias del sistema de seguridad y justicia, así como de sus operadores, y, sobre todo, documentar y analizar sus diferentes experiencias y miradas frente a éste en su vida cotidiana, a partir de ciertos ejes temáticos: el acceso real y efectivo a servicios legales de calidad y si estos servicios involucran un enfoque de derechos humanos”, dijo.

La ministra Ríos Farjat explicó que durante el Encuentro Nacional también se discutirá el funcionamiento del Sistema Nacional de impartición de justicia y la estructura institucional que lo soporta y se abordará el funcionamiento del Poder Judicial, considerando su calidad, disciplina e independencia. “El análisis de estas grandes problemáticas, reitero, no puede hacerse sin una mirada respetuosa de las particularidades locales; y el Poder Judicial de la Federación, al que orgullosamente pertenezco, no es ajeno a esta necesidad”, expuso.

Ríos Farjat reconoció que “en nuestro orden jurídico hay una fractura que no hemos logrado subsanar y que es que los mexicanos y mexicanas sientan que la justicia es posible; que la palpen, que la reciban, que la hagan suya, que llegue a tiempo. Todos los aparatos e ideas de la justicia solo tienen sentido si están al servicio de la gente”, dijo.

Al hacer uso de la palabra, el magistrado David Cerda Zúñiga, presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Tamaulipas, aseguró que hoy es tiempo para que las instituciones responsables de impartir justicia salgan a escuchar a la ciudadanía en el legítimo reclamo de sus derechos, pero también para ser reconocidas por su contribución a la pacificación social que se construye con cada sentencia apegada a derecho.

En este sentido, reconoció la labor de *La Corte* por abrir este espacio de diálogo en donde los responsables del cuidado del ordenamiento jurídico tendrán la oportunidad de aportar su experiencia en una agenda de seguridad y justicia acorde a los retos presentes y futuros.

“Los retos en esta materia no sólo pueden ser atendidos desde el fortalecimiento de un verdadero Estado de Derecho que ponga al centro a la persona, procurando su dignidad en el ejercicio pleno de sus derechos y, para conseguirlo, es necesario comprender la alta responsabilidad que tiene cada uno de los Poderes que conforman el Estado”, dijo.

Por su parte, Graciela Guadalupe Buchanan Ortega, titular de la Secretaría de las Mujeres del estado de Nuevo León –quien durante 18 años fue magistrada del Poder Judicial estatal-, expresó la necesidad de que la sociedad acceda a la justicia con menos formulismos, tecnicismos y con más simplificación, porque el justiciable no entiende los procesos ni las sentencias, por lo que hizo un llamado a que estas últimas sean más simplificadas y que siempre prevalezca el derecho fundamental de las personas que tienen algún tipo de vulnerabilidad.

En su oportunidad, Mario Alberto Garza Castillo, Director de la Facultad de Derecho y Criminología de la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) expresó el compromiso de esta institución académica para contribuir en la discusión, diseño y aplicación de cualquier política pública en materia de derecho, justicia y seguridad que fortalezca la democracia del país.



Suprema Corte
de Justicia de la Nación



Consejo de la
Judicatura Federal

Posterior a la ceremonia de inauguración, se desarrollarán los trabajos de las 18 mesas de trabajo que giran en torno a los cuatro ejes temáticos del Encuentro Nacional: (i) Acceso a los servicios legales; (ii) Seguridad y justicia; (iii) Sistema nacional de impartición de justicia; y (iv) Justicia y rendición de cuentas.

Esta sesión de Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas es la tercera de las 14 que se realizarán en diferentes entidades del país en el marco del Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia, que es el mayor ejercicio de consulta y de escucha a profundidad en la materia para detectar los problemas prioritarios, así como las rutas de acción para su solución.

La cuarta sesión se llevará a cabo el próximo 18 de abril en la ciudad de Oaxaca, Oaxaca.

----000----